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Великий Незнакомец.

(Проповедь, произнесенная 25 мая
1969 года, в праздник
Пятидесятницы).

ФРАГМЕНТ 1



Повествуя о событиях
Пятидесятницы, когда Святой Дух
в виде огненных языков сошел на
учеников Христовых, Деяния
Апостолов дают нам возможность
присутствовать при великом
проявлении власти Божией,
указавшей Церкви путь между
народами. Победа, которую
Христос Своим послушанием,
Крестной жертвой и
Воскресением одержал над
смертью и грехом, явилась тогда в
божественной ясности.

Ученики, уже бывшие
свидетелями славы Воскресшего,
испытали в глубине души силу от
Духа Святого: их умы и сердца
открылись новому свету. Раньше
они пошли за Христом и приняли
с верой Его учение, не всегда
понимая весь его смысл. Нужно
было, чтобы пришел Дух истины,
на всякую истину наставляющий.
Они знали, что только в Иисусе



могут найти слова жизни вечной,
они были готовы следовать за
Ним и положить за Него свою
душу, но они были слабы. И когда
настал час испытаний, они
бежали, оставив Его в
одиночестве. В день
Пятидесятницы это прошло:
Святой Дух, Который есть Дух
крепости, утвердил их и наполнил
храбростью. Слова Апостолов
звучат сильно и ясно на улицах и
площадях Иерусалима.

Мужчины и женщины,
пришедшие в город из самых
разных регионов, слушают их в
изумлении. Как же мы слышим
каждый собственное наречие, в
котором родились, Парфяне, и
Мидяне, и Еламиты, и жители
Месопотамии, Иудеи и
Каппадокии, Понта и Асии, Фригии
и Памфилии, Египта и частей
Ливии, прилежащих к Киринее, и
пришедшие из Рима, Иудеи и



прозелиты, Критяне и Аравитяне,
слышим их нашими языками
говорящих о великих делах
Божиих?[Act II, 9–11]. Эти
очевидные чудеса заставляют их
внимательно слушать то, что
проповедуют Апостолы. Тот
Самый Дух Святой, Который
действовал в учениках Господних,
трогал сердца внимающих и
приводил их к вере.

Святой Лука нам рассказывает,
что после того, как Святой Петр
провозгласил Воскресение
Христово, многие из окружающих
его людей приблизились,
спрашивая: Что нам делать,
мужи братья? И Апостол
ответил: Покайтесь, и да
крестится каждый из вас во имя
Иисуса Христа для прощения
грехов; и получите дар Святого
Духа[Act II, 37–41]. Писание
говорит нам, что в тот день к



Церкви присоединилось около
трех тысяч душ.

Победное сошествие Святого Духа
в Пятидесятницу – не
изолированное событие. В
Деяниях Апостолов нет ни одной
страницы, на которой не
говорилось бы о Его действии, о
том, как Он правит первой
христианской общиной,
воодушевляет ее жизнь и дела: Он
воодушевляет проповедь Святого
Петра, утверждает учеников в
вере, благославляет Своим
присутствием призыв,
обращенный к язычникам,
посылает Савла и Варнаву в
дальние земли, для мощения
новых путей Церкви Христовой.
Словом, Его присутствие и
действие главенствуют во всем.

Актуальность Пятидесятницы

Эта глубокая реальность, которую
открывает нам Священное



Писание не есть простое
воспоминание о прошлом, об
ушедшем в историю золотом веке
Церкви. Нет, несмотря на грехи и
слабости каждого из нас, она
определяет жизнь нынешней
Церкви Христовой, да и жизнь
Церкви в любой момент ее
истории. И Я умолю Отца, и даст
вам другого Утешителя, да
пребудет с вами вовек[Ioh XIV, 16],
сказал Господь Своим ученикам. И
сдержал обещание: воскреснув,
вознесся на Небеса и в единении с
предвечным Отцом послал нам
Святого Духа, Который нас
освящает и дает нам жизнь.

Сила и власть Божии озаряют лик
земли. Святой Дух продолжает
поддерживать Церковь Христову,
чтобы она всегда и во всем была
поднятым знаменем язычникам,
которое возвещает человечеству
милость и любовь Божию.
Несмотря на нашу



ограниченность, мы можем
смотреть на небо с доверием и
радостью: Бог нас любит. Он
избавляет нас от грехов.
Присутствие и действие Святого
Духа в Церкви есть залог и
предвкушение вечного
блаженства – той радости и мира,
которые предлагает нам Бог.

Как эти первые приблизились к
Святому Петру в день
Пятидесятницы, так и нам
надлежало принять Крещение, в
котором Бог, наш Отец, овладел
жизнью нашей, соединил нас с
жизнью Христа и послал нам
Святого Духа. Господь, говорит
нам Святое Писание, спас нас
банею возрождения и обновления
Святым Духом, Которого излил
на нас обильно через Иисуса
Христа, Спасителя нашего,
чтобы, оправдавшись Его
благодатью, мы по упованию



соделались наследниками вечной
жизни [Tit III, 5–7].

Опыт нашей слабости, наших
ошибок, скорбное зрелище
малодушия и скаредности
некоторых людей, зовущих себя
христианами, видимый провал
или искажение некоторых
апостольских предприятий, – все
эти последствия греха и узости
человеческой, – могут, тем не
менее, стать испытанием для
нашей веры, искусительным
поводом для вопроса: так где же
сила и власть Божии? Пришло
время очнуться и проявить
добродетель надежды чище и
энергичнее, чтобы тем
укрепилась и верность наша.

Позвольте мне рассказать вам
событие из собственной жизни,
имевшее место много лет назад.
Однажды мой друг – человек
честный, но не верующий, –



сказал мне, указывая на глобус:
“Посмотри: от севера и до юга, от
запада до востока”. – “И что же я
должен увидеть?” не понял я. –
“Провал Христа. Сколько веков Он
старался вложить Свое учение в
жизнь людей – и вот результат”.
Сперва я опечалился: в самом
деле, прискорбно видеть, что
многие еще не знают Господа, а из
тех, кто Его знает, опять же,
многие живут так, словно они Его
не знают.

Но это впечатление продлилось
всего лишь краткий миг, уступив
место любви и признательности.
Ибо Иисус восхотел, чтобы
каждый из людей стал свободным
сотрудником Его Искупительного
служения. Нет, это не провал.
Жизнь и учение Христа
оплодотворяют мир постоянно.
Искупление, Им совершенное,
достаточно и преизобильно.



Бог хочет иметь не рабов, а детей.
Он уважает нашу свободу.
Спасение продолжается – и мы в
нем участвуем: Христос хочет,
говорит нам впечатляюще
апостол Павел, чтобы мы
восполняли недостаток в плоти
нашей скорбей Христовых за Тело
Его, которое есть Церковь, “pro
Corpore eius, quod est Ecclesia”.

Стоит, стоит рисковать своей
жизнью и отдавать себя без
остатка в ответ на Его доверие и
любовь. И главное – стоит
принять всерьез нашу
христианскую веру. Читая
Апостольский символ веры, мы
провозглашаем, что веруем в Бога,
Отца Всемогущего, в Иисуса
Христа, Сына Божия, Который
умер и воскрес, и в Духа Святого,
Господа и Подателя жизни.
Исповедуем, что Церковь, Единая
и Святая, Вселенская и
Апостольская, является Телом



Христовым, обителью Духа
Святого. Мы радуемся отпущению
грехов и надежде на грядущее
воскресение. Но проникают ли
эти истины в глубину наших
сердец? Не остаются ли они лишь
на уровне наших уст?
Божественная весть
Пятидесятницы, весть победы,
радости и мира, должна быть
неколебимым основанием образа
мышления, жизни и действий
любого христианина.

ФРАГМЕНТ 2

Общаться со Святым Духом

Жить в Духе Святом – это значит
жить верой, надеждой и любовью.
Это значит – дать Богу овладеть
нами и изменить наши сердца,
чтобы стали они по мере Его.
Зрелая, глубокая и сильная
христианская жизнь не создается
экспромтом, но является плодом
возрастания в нас благодати



Божией. В Деяниях Апостолов
жизнь первой христианской
общины описывается короткой,
но полной значения фразой: И они
постоянно пребывали в учении
Апостолов, в общении и
преломлении хлеба и в молитвах
[Act II, 42].

Так жили первые христиане, так
должны жить и мы. Размышление
над вероучением и его освоение,
встреча со Христом в Евхаристии
и личное с Ним общение –
молитва не анонимная, а лицом к
Лицу с Богом, – должны стать
основой всей нашей жизни. Если
этого нет – что останется? Более
или менее интенсивная
деятельность, умные
рассуждения, благочестивые
правила? Быть может. Но – без
истинной христианской жизни,
ибо не будет единения со Христом
и личного участия в деле
спасения.



Это учение применимо к любому
христианину – ибо все мы, без
исключения, призваны к
святости. Не бывает христиан
второй категории, живущих по
упрощенному или облегченному
Евангелию. Все приняли единое
Крещение – и хотя бывают разные
харизмы, и люди живут в разных
ситуациях, но есть один только
Дух, приносящий божественные
дары, – единую веру, единую
надежду и единую любовь.

Поэтому мы можем задать себе
самим этот вопрос апостола: Разве
не знаете, что вы храм Божий, и
Дух Божий живет в вас? [ 1 Cor III,
16] И воспринять его как призыв к
общению с Богом – более личному
и прямому. К сожалению, для
многих христиан Утешитель
остается Великим Незнакомцем.
“Утешитель” – всего лишь слово,
которое произносят неосознанно.
Для многих Он – что-то, а не Кто-



то, не одна из трех ипостасей
единого Бога, с Которым мы
общаемся, Которым живем.

Мы должны обращаться к Нему
просто и доверчиво, как учит нас
Церковь на Литургии. Так мы
лучше познаем нашего Господа и
в то же время яснее поймем
значение великого дара,
благодаря которому мы
называемся христианами. Мы
поймем все величие и всю
истинность того обoжения, того
соучастия в божественной жизни,
о котором я говорил.

Ибо Святой Дух – не художник,
рисующий в нас божественную
сущность так, словно Сам Он ей
чужд. Не этим путем приводит
Он нас к обoжению. Он Сам есть
Бог и от Бога исходит,
запечатляется, как печать на
воске, на сердце того, кто Его
принимает и таким образом,



сообщая Самого Себя и Себе
уподобляя, Он восстанавливает
природу в согласии с красотой
божественного образца и
возвращает человеку образ Божий
[Св. Кирилл Александрийский,
Thesaurus de sancta et
consubstantiali Trinitate, 34 (PG 75,
609)].

Желая хотя бы в общих чертах
наметить образ жизни,
побуждающий нас общаться со
Святым Духом с близостью, и
вместе с Ним – с Отцом и Сыном, –
мы должны остановиться на трех
основных понятиях: послушание,
жизнь в молитве и единение с
Крестом.

Во-первых – послушание, ибо
Святой Дух есть Тот, Кто Своими
внушениями привносит
сверхъестественный оттенок в
наши помыслы, желания и
поступки. Это Он побуждает нас



принять и глубоко усвоить учение
Христово. Это Он дает нам свет –
чтобы мы осознали наше личное
призвание, и дает силу – чтобы
осуществить все то, чего ожидает
от нас Бог. Если мы послушны
Святому Духу, образ Христов
запечатлится в нас – и с каждым
днем мы будем все ближе к Отцу. 
Ибо все, водимые Духом Божиим,
суть сыны Божии.[ Rom VIII, 14].

Если мы руководствуемся этим
жизненным началом, которое в
нас пребывает и которым
является Святой Дух, то наша
духовная жизнь будет возрастать,
и мы будем предавать себя в руки
Отца нашего небесного с
простотой и доверием ребенка,
бросающегося в объятия своего
отца. Если не обратитесь и не
будете как дети, не войдете в
Царство Небесное [Mt XVIII, 3], –
говорит Господь. Это
традиционный и всегда



актуальный путь духовного
детства, происходящий не от
сентиментальностей или
отсутствия человеческой
зрелости. Он есть духовная
зрелость, которая погружает нас в
чудеса божественной любви,
побуждает признать наше
убожество и полностью
отождествить свою волю с волей
Божией.

На втором месте – жизнь в
молитве, ибо самоотдача,
послушание и доброта
христианина рождаются от любви
и к любви устремляются. А
любовь ведет к общению, к беседе,
к дружбе. Христианская жизнь
требует постоянного диалога с
Триединым Богом – и приводит
нас к этой близости Дух Святой. 
Ибо кто из человеков знает, что в
человеке, кроме духа
человеческого, живущего в нем?
Так и Божьего никто не знает,



кроме духа Божия [1 Cor II, 11].
Постоянно общаясь со Святым
Духом, мы также станем
духовными, ощутим себя
братьями Христа и сынами Бога, к
Которому не побоимся воззвать,
как к Отцу нашему.

Будем привыкать к общению с
Духом Святым – ибо Им
освятимся. Будем доверять Ему,
просить Его о помощи и
чувствовать Его близость. Наше
бедное сердце постепенно
расширится – и будет возрастать с
каждым днем наше желание
любить Бога, а через Него – и все
творение. И в нашей жизни
реализуется последнее видение
Апокалипсиса: Дух и Невеста, Дух
Святой и Церковь Христова – то
есть каждый христианин, –
обращаются ко Христу Иисусу и
просят Его: прииди и останься с
нами навсегда.



И наконец, единение с Крестом –
ибо в жизни Христа Голгофа
предшествует Воскресению и
Пятидесятнице. Так же должно
быть и в жизни каждого
христианина. Мы, – говорит нам
апостол Павел, – сонаследники...
Христу, если только с Ним
страдаем, чтобы с Ним и
прославиться [Rom VIII, 17].
Принятие Духа Святого – плод
Креста, всецелой самоотдачи Богу,
стремления к Его Славе и полного
отказа от себя самого.

Только тогда, когда человек,
верный благодати Божией,
решается воздвигнуть Крест в
глубинах своей души, отвергнув
себя из любви к Богу,
отрешившись от эгоизма и всякой
ложной человеческой
успокоенности, когда он воистину
живет своей верой – тогда и
только тогда он получает во всей
полноте этот великий огонь,



великий свет и великое утешение
от Святого Духа.

Тогда и только тогда душа
наполняется миром и свободой,
которую завоевал для нас Христос
и которую сообщает нам
благодать Святого Духа. Плод же
духа: любовь, радость, мир,
долготерпение, благость,
милосердие, вера, кротость,
воздержание. А где Дух Господень,
там свобода.

В круговерти скорбей,
неотделимых от нашего бытия –
ибо грех, так или иначе, но
продолжает пребывать в нас, –
христианин осознает все
богатство своего богосыновства,
когда чувствует себя свободным,
ибо участвует в делах своего Отца,
и когда его радость становится
постоянной, ибо ничто уже не в
силах разрушить его надежду.



Это случается и тогда, когда он
чувствует восхищение пред
чудесами земли, их великолепием
и благостью, когда он любит с той
чистотой и преданностью, для
которых и было создано сердце
человеческое. Когда сокрушение о
грехах не извращается в горький
поступок, отчаянный или
надменный, ибо познание
собственной слабости приводит
его к отождествлению с
искупительным делом Христа и к
более глубокому ощущению
солидарности со всеми людьми.
Наконец, когда христианин
чувствует в своей жизни верную
силу Святого Духа, так что его
личные падения уже не
сокрушают его, но подвигают его
каждый раз начинать заново и
помогают остаться верным
свидетелем Христа на всех
перепутьях жизни. Сохранить
верность, несмотря на личные
слабости, мелкие ошибки,



которые почти не тревожат душу.
Но даже если они тяжелы – через
Таинство Покаяния, принятое с
сокрушенным сердцем, он
возвращается к миру Божию и
снова становится верным
свидетелем Его милосердия перед
всеми людьми.

Вот вкратце то богатство веры,
которое почти невозможно
выразить бедными
человеческими словами. Вот
жизнь христианина, который дает
Святому Духу свободно вести его.
И я не могу закончить иначе, как
только сделав своим прошение
одного из литургических
песнопений праздника
Пятидесятницы, которое, словно
эхо, вторит беспрерывной
молитве всей Церкви: О,
Сотворитель Дух, приди, и души
верных твоих посети, дай
смертным неба благодать, чтобы
сотворенное спасти... Веди нас к



Господу Отцу и дай познать нам
Сына путь. Дай нам всегда
веровать в Тебя, Духа исходящего
от Отца и Сына... [См. Гимн Veni
Creator Spiritus, на Литургии
Пятидесятницы].
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